

fen werden, die als selbstverantwortliche Partner eine demokratische, konstruktive Zusammenarbeit leisten.

Ich sehe in der ungenügenden Nutzung, aber auch der unzureichenden Durchsetzung dieser strategiebildenden Funktion der Wissenschaft eine der Ursachen dafür, daß notwendige Veränderungen und Erneuerungen der Gesellschaft nicht rechtzeitig eingeleitet wurden.

Zur Vorbereitung des XII. Parteitages wurden durch die Akademie der Wissenschaften wichtige natur- und gesellschaftswissenschaftliche Studien an das Zentralkomitee übergeben, die eine Reihe von weiterführenden Ansätzen für den eingeleiteten Erneuerungsprozeß enthalten. Ich möchte bitten, daß diese Materialien in die Tätigkeit der durch das Zentralkomitee zu bildenden Arbeitsgruppen einbezogen werden und auch eine Rückkopplung zu den Autoren in den Instituten erfolgt bzw. Wissenschaftler dieser Einrichtungen einbezogen werden.

Die Wissenschaftler und Mitarbeiter der Akademie sehen ihre Aufgabe darin, den Prozeß der revolutionären Erneuerung unserer Gesellschaft durch anspruchsvolle Forschungsergebnisse aktiv mitzugestalten. Dazu gehören

- Forschungsergebnisse für eine den gegenwärtigen internationalen und nationalen Veränderungen entsprechende Sozialismus-Konzeption, wobei wir die Erfahrungen der sowjetischen Gesellschaftswissenschaftler nutzen;
- Forschungsergebnisse zur Reform des politischen Systems, zur Sicherung des realen Einflusses aller Staatsbürger auf tragende politische Entscheidungen, in deren Ergebnis die Reform der Verfassung in der Einheit von Verfassungsgesetz und Verfassungsanwendung, eine klare Kompetenzverteilung und Abgrenzung zwischen Partei und Staat, die volle Herausbildung der Rechtsstaatlichkeit, das heißt insgesamt, die Demokratisierung der gesamten Gesellschaft erfolgt;
- Forschungsergebnisse zur Gestaltung der Wirtschaftsreform, insbesondere die konkrete Bestimmung des Inhalts und die Erneuerung der Ziele der Einheit von Wirtschafts- und Sozialpolitik;
- Forschungsergebnisse zur Einheit und Widersprüchlichkeit von Ökonomie und Ökologie und die Entwicklung entsprechender gesellschaftlicher Mechanismen, die die Respektierung und Erhaltung der ökologischen Bedingungen gewährleisten;
- Forschungsergebnisse zu praktisch-politischen Konsequenzen aus der wachsenden nationalen und internationalen Bedeutung der kulturellen Dimensionen gesellschaftlicher und individueller Leistungsentwicklung und -motivation;
- weitere Ausarbeitung eines Geschichtsbildes, das die Geschichte des